

Reseñas Breves

Laura Cucchi, *Antagonismo, legitimidad y poder político en Córdoba, 1877-1880*. Bahía Blanca: Editorial de la Universidad Nacional del Sur, 2015, 314 pp.
por **Gabriela García Garino**

LAURA CUCCHI, ANTAGONISMO, LEGITIMIDAD Y PODER POLÍTICO EN CÓRDOBA, 1877-1880. BAHÍA BLANCA: EDITORIAL DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DEL SUR, 2015, 314 pp.

Por **Gabriela García Garino** (IMESC-IDEHESI/CONICET)

El presente libro, fruto de una tesis doctoral, examina la historia política de Córdoba entre 1877 y 1880, privilegiando como núcleo de análisis la tramitación del conflicto en la Argentina por parte de las dirigencias políticas. Desde esta problematización, la autora identifica en parte de la bibliografía local, nacional e hispanoamericana el empleo del término *facción*, que era utilizado por los actores decimonónicos para descalificar al adversario. Laura Cucchi señala que el empleo de “*facción*” como categoría de análisis podría llegar a obturar algunas explicaciones, si se interpretan los conflictos políticos únicamente como resultado de ambiciones particulares por el poder. En el libro, por el contrario, se coloca al antagonismo y a la oposición en el centro de la investigación.

La elección de Córdoba responde al peso de la provincia en la política nacional, más aún cuando comenzaba la discusión sobre la renovación presidencial de 1880. Así, aunque el análisis se concentra en la política provincial, se consideran los lazos con la política nacional.

En el primer capítulo, la autora caracteriza la política cordobesa en la década de 1870, mostrando el marco normativo, los ámbitos de la lucha política —Legislatura, elecciones, prensa, clubes y partidos— y los actores en pugna. También señala la tendencia al acuerdo entre distintos grupos políticos a fin de evitar disputas electorales. En el capítulo siguiente analiza el azaroso ascenso de un sector minoritario del autonomismo a la gobernación y los esfuerzos de este grupo por crearse una base de poder propia a partir del aparato estatal, del

Reseñas Breves

Laura Cucchi, *Antagonismo, legitimidad y poder político en Córdoba, 1877-1880*. Bahía Blanca: Editorial de la Universidad Nacional del Sur, 2015, 314 pp.
por **Gabriela García Garino**

reemplazo de los jefes políticos y de la reorganización de las guardias nacionales. Asimismo muestra cómo la política de la Conciliación, que a nivel nacional implicó la incorporación de los nacionalistas al gobierno y listas conjuntas de candidatos, avivó la conflictividad provincial debido a las diferentes lecturas que hicieron de ésta los sectores en pugna. Mientras la oposición -nacionalistas y autonomistas desplazados- consideró que el acuerdo le daba derecho a participar del gobierno, el oficialismo interpretó que la conciliación ya se daba en los hechos por lo que no era necesaria ninguna incorporación. En el capítulo tercero, la autora indaga los conflictos del nuevo gobierno con la iglesia católica. La intención de modernizar el Estado, incorporando ámbitos hasta entonces bajo sujeción eclesiástica, condujo a una disputa que exhibió su virulencia en la prensa, aunque no se llegara a la ruptura institucional. En el cuarto capítulo examina los preparativos para los comicios de electores de gobernador y de presidente, mostrando a Córdoba como base para la organización de la liga de gobernadores. A partir del análisis del discurso de cada partido, Cucchi señala la manera en que la oposición se identificaba con la totalidad del “pueblo católico” contra un gobierno tirano y opresor, justificando así la revolución. Por su parte, el discurso del oficialismo desarticuló esa lectura al reconocer la legitimidad de la existencia de partidos políticos, siempre que se limitaran a su ámbito específico: la Legislatura, proponiendo una reforma electoral que posibilitara una representación proporcional. El quinto capítulo ahonda en las estrategias de cada partido para construir capital político frente a las elecciones, en el cual la burocracia estatal provincial y departamental, por el lado del oficialismo, y las dependencias nacionales –correos y telégrafos, ferrocarriles, universidad, juzgado federal- por parte de la oposición, fueron piezas clave en la movilización de hombres, dinero, armas y caballos para las elecciones. En el mismo apartado Cucchi explora la estrategia del gobierno autonomista para controlar una prensa opositora que predicaba la revolución a través del dictado de una ley de imprenta que eliminaba el fuero especial, colocándola bajo control estatal. En el último capítulo examina, desde la historia conceptual,

Reseñas Breves

Laura Cucchi, *Antagonismo, legitimidad y poder político en Córdoba, 1877-1880*. Bahía Blanca: Editorial de la Universidad Nacional del Sur, 2015, 314 pp.
por **Gabriela García Garino**

las luchas por el significado y contenido de los vocablos políticos usados por los actores, privilegiando el de “revolución” como el concepto central alrededor del cual se articularon otros. Si la oposición identificaba la revolución con el último recurso del pueblo para ejercer sus derechos contra un gobierno despótico, el gobierno le quitó legitimidad a tal proceder al considerar que la libertad había sido respetada y que los levantamientos armados eran obstáculos contra el orden que posibilitaría la verdadera revolución: el progreso.

En suma, el libro de Laura Cucchi resulta un sugestivo aporte a la historiografía, por su inserción en el debate historiográfico y una original problematización que atiende aspectos como la tramitación del disenso político y la oposición.